

UN ARCHITECTE DU VAL-DE-RUZ



La maison de Jean-Ulysse Debély, à Cernier, construite selon ses plans en 1910.
Photo : Dirk Weiss. SHAS, Berne.

L'historiographie aborde relativement peu le Val-de-Ruz. Un guide, édité par la Société d'histoire de l'art en Suisse (SHAS), vient de mettre cette région neuchâteloise en lumière. Le petit ouvrage suit plus précisément le parcours de l'un de ses enfants, l'architecte Jean-Ulysse Debély. Il naît à Cernier en 1873, où sa famille est établie depuis le XVI^e siècle, et il disparaît en 1932. Ce constructeur réalise plusieurs dizaines de bâtiments *Heimatstil*. Leur architecture s'appuie sur les traditions locales et régionales.

Jean-Ulysse Debély conçoit ses bâtiments à l'aube du XX^e siècle, une période charnière, lorsque le vallon devient industriel, tout en restant rural. S'il marque de son empreinte l'ensemble du canton, c'est principalement au Val-de-Ruz, et surtout à Cernier, que se trouvent ses plus importantes réalisations. «On en compte vingt à trente au moins», indique l'historien jurassien Adrien Noirjean, auteur du guide. Que l'on songe pour s'en convaincre à l'Hôtel des postes, à l'ancien bâtiment de la Banque cantonale neuchâteloise, à l'église catholique ou

encore à la maison de la famille Debély, construite en 1910.

L'architecte vaudruzien, prolifique, travaille sur tous les types de constructions. Ses plans en bleu selon le procédé de la diazographie reproduisent des demeures, des fermes, des usines. Malgré leur ossature en béton armé, ses édifices reprennent les caractères de la campagne environnante, s'inspirant de fermes.

Élaboré avec le concours de l'Association Patrimoine bâti vaudruzien, le petit livre consacré à Jean-Ulysse Debély est l'une des 1150 éditions de cette série publiée par la SHAS. Créés en 1935, vendus à plus de cinq millions d'exemplaires, les Guides d'art et d'histoire de la Suisse sont considérés comme «l'une des collections les plus durables de l'édition suisse», indique la SHAS. •

Mirosław Halaba

Adrien Noirjean, *Jean-Ulysse Debély, architecte au Val-de-Ruz*, Berne, 2023.